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Глава Чувашской Республики 
М.В.Игнатьев подписал распоряже-
ние о назначении специальных сти-
пендий для представителей молоде-
жи и студентов за особую творческую 
устремленность в 2018 году. В течение 
года специальную стипендию в раз-
мере 1830 рублей ежемесячно будут 
получать 40 студентов и один аспи-
рант ЧГПУ им.  И.Я. Яковлева.

Студенты ЧГПУ – 
стипендиаты Президента 

и Правительства 
Российской Федерации

Стипендия Президента Россий-
ской Федерации в размере 5000 ру-
блей на 2017/18 учебный год с 01 сен-
тября 2017 г. назначена следующим 
студентам:

Исаевой Людмиле Петровне, 
магистранту 2 курса факультета до-
школьной и коррекционной педаго-
гики и психологии;

Лукиной Анастасии Сергеев-
не, студентке 4 курса факультета чу-
вашской и русской филологии.

Стипендия Правительства Рос-
сийской Федерации в размере 3000 
рублей на 2017/18 учебный год с 01 
сентября 2017 г. назначена следую-
щим студентам:

Беловой Марине Анатольев-
не, студентке 5 курса факультета чу-
вашской и русской филологии; 

Ивановой Наталье Станисла-
вовне, студентке 4 курса психоло-
го-педагогического факультета.

Подведены итоги 
конкурсов «Аспирант 

года – 2017» и «Лучший 
молодой ученый 

Чувашской Республики»
Победителем конкурса «Аспи-

рант года – 2017» в номинации «Аспи-
рант года в области гуманитарных 
наук» признан Антюшев Иван Иго-
ревич, аспирант 3 курса кафедры 
педагогики, психологии и философии 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева.

Победителем конкурса «Луч-
ший молодой ученый Чувашской 
Республики» в номинации «Лучший 
молодой ученый Чувашской Ре-
спублики в области гуманитарных 
наук» стал Мясников Николай 
Станиславович, старший препо-
даватель кафедры отечествен-
ной и всеобщей истории ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева, научный сотрудник 
исторического направления БНУ 
ЧР «Чувашский государственный 
институт гуманитарных наук», кан-
дидат исторических наук.

В этот день мы честву-
ем наших военных и 
вспоминаем великие 
подвиги соотечествен-
ников. День защитника 

Отечества – это праздник настоящих 
мужчин, обладающих мужеством 
и самоотверженностью, любящих 
Родину, уважающих ее историю. Вот 
почему он является по-настоящему 
всенародным праздником. 

Защита родной земли, служба 
в армии всегда считались в России 
святой обязанностью. А те, кто из-
брал ратный труд делом всей сво-
ей жизни, пользуются большим 
уважением и почитанием. Наша 
многострадальная земля пережи-
ла много страшных и  кровопро-
литных событий. Вся история госу-
дарства Российского неразрывно 
связана с историей воинства. А ар-
мия была, есть и  остается неотъ-
емлемой составной частью самого 
народа страны.

Через службу в Вооруженных 
Силах прошли тысячи выпускни-
ков нашего университета, а армия 
стала для них настоящей школой 

жизни. Сегодня слова благодарно-
сти и поздравления адресованы 
всем мужчинам вуза. История пе-
дагогического университета, как и 
история всей страны, богата при-
мерами мужества и отваги. Мно-
гие преподаватели и сотрудники 
сражались на фронтах Великой 
Отечественной войны. Сегодня 
ветераны передают свои знания 
и опыт молодым. В университете 
достойно трудятся и учатся воины 

запаса, ветераны боевых действий, 
готовые по первому зову Родины 
встать на ее защиту, а также сту-
денты, отслужившие в рядах Рос-
сийской Армии.

В этот день мы также не можем 
не упомянуть благородное дело бой-
цов поискового отряда «Память» 
нашего университета. Десятилетняя 
история активной поисковой дея-
тельности отряда в боевых регионах 

– это защита исторической памяти и 
правды о героических страницах 
Великой Отечественной войны, о 
беспримерном подвиге советских 
солдат и офицеров. 

23 февраля – праздник муже-
ства, благородства и чести, празд-
ник настоящих мужчин, готовых в 
мирной жизни каждый день защи-
щать свое малое отечество – дом, 
семью, детей – от экономических 
и социальных проблем. Это празд-

ник тех мужчин, за спинами кото-
рых спокойно женам, радостно де-
тям, комфортно близким. 

Дорогие защитники Отечества! 
Желаем вам крепкого здоровья, оп-
тимизма, неиссякаемой энергии, 
успехов во всех делах и начинани-
ях! Счастья, благополучия и мирно-
го неба над головой! С праздником!

Ректорат 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева

С Днем защитника 
Отечества!

Уважаемые преподаватели, сотрудники, студенты и ветераны 
Чувашского государственного педагогического университета 

им. И.Я. Яковлева! Поздравляем вас с Днем защитника Отечества!

“  23 февраля – праздник мужества, 
благородства и чести. ”
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«От тайги до Британских морей…»: 100 лет Красной Армии

100 лет назад, 28 и 29 января 1918 года, для защиты Советской России от 
внешних и внутренних врагов были созданы Красная Армия и Красный Флот.

Д
нем рождения Крас-

ной армии принято 

считать 23 февраля 

1918 г. Тогда началась 

запись добровольцев 

и под Псковом и Нарвой были оста-

новлены германские войска, дви-

гавшиеся вглубь России. Однако 

декреты, определившие принцип 

формирования и структуру новых 

Вооруженных Сил, были приняты в 

январе. Взяв власть в стране в свои 

руки, большевики столкнулись 

с одной из коренных проблем – 

страна была беззащитна перед ли-

цом внешних и внутренних врагов.

Брали в Красную армию с 18 лет. 

В декрете Совета Народных Комис-

саров говорится, что «в Красную 

Армию поступает каждый, кто го-

тов отдать свои силы, свою жизнь 

для защиты завоеваний Октябрь-

ской революции, власти Советов 

и социализма». Солдаты помеща-

лись на полное государственное 

довольствие, дополнительно боль-

шевистское государство платило 

50 рублей в месяц. 

Это был первый, но половин-

чатый шаг к созданию армии. В 

нее тогда предлагалось вступать 

добровольно – в итоге к весне 

1918 года в рядах РККА числилось 

не более 200 тысяч человек, а ее 

боеспособность оставляла желать 

лучшего – большинство фронто-

виков отдыхали от ужасов мировой 

войны по домам. 

Мощный стимул к созданию 

большой армии дали враги – 

- Геннадий, после окончания 
вуза Вы без раздумий отправи-
лись в армию или были какие-то 
сомнения?

- Я всегда был уверен, что в ар-
мию должен пойти каждый год-
ный к службе мужчина. Поэтому 
сомнений «служить или не слу-
жить» не было. 

- Почему именно морская пе-
хота?

- У меня есть два старших брата. 
Один мой брат служил в морской 
пехоте, и именно в той же части, 
что и я сейчас. Другой брат служил 
в Москве в охране Министерства 
обороны. Двоюродный брат про-
шел службу морским пехотинцем 
на Тихоокеанском флоте. Рассказы 
морпехов о службе меня в свое вре-
мя больше всего впечатлили, чем 
рассказы всех остальных. Поэтому 
я всегда хотел служить именно в 
морской пехоте.

- Как получилось, что Вы вы-
брали не срочную службу, а служ-
бу по контракту?

- О службе по контракту я уз-
нал, когда учился в вузе. Расска-
зал своим одногруппникам. Мы 
обсудили этот вариант, нашли в 
нем свои плюсы и решили впяте-
ром отправиться служить в одну 
часть.

- Вы служите все вместе?
- Нет, так не получилось. Но все 

мы служим по контракту: вдвоем 
– в морской пехоте, а трое – в ВДВ в 
Иваново. 

- А проводы в армию были?
- Конечно, считаю, что без это-

го нельзя. Важно провожать в ар-
мию так, как это принято. Меня 
провожали согласно традициям 

нашей деревни: и обряды были, и 
песни чувашские…

- Вы помните свой первый 
день в армии?

- Мы приехали на КПП. Был 
обеденный перерыв, велели по-
дождать. На КПП спросили: «Вы 
куда? Вы к нам служить?». «Да», 

– отвечаем. «Ой, бегите отсюда, 
здесь плохо…». Мы переглянулись 
и подумали, что это может быть 
началом проверки на прочность. 
Обед закончился. Нас распредели-
ли. Старший прапорщик по дороге 
в батальон спросил: «Ну что, готов 
умереть за Родину?». «Готов на 
большее: жить и служить за Роди-
ну». «Молодец, – ответил он, – та-
кие нам нужны».

- Север – это трудные погод-
ные условия. Как Вы к ним при-
выкли?

- Я служу в Мурманске. Време-
нами бывает очень холодно, не все 
выдерживают. Поэтому сюда ста-
раются брать ребят из северных 
же районов – Архангельска, Каре-
лии, Коми и т.п., уже привыкших к 
такой погоде. Но здесь много и чу-
вашей. Оказывается, хорошо себя 
зарекомендовали. 

- На родном языке говорите?
- Обязательно. Но как только 

заходит человек, не знающий на-

Морской пехотинец Геннадий 
Алексеев: «Готов жить 
и служить за Родину…»

В феврале выпускник специальности «Пожарная безопасность» физико-
математического факультета Геннадий Алексеев, а ныне морской пехотинец 
десантно-штурмового батальона 61-ой отдельной бригады морской пехоты 

Северного флота, приехал в Чувашию в отпуск и не мог не зайти в родной вуз. 

День защитника
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40-тысячный чехословацкий кор-

пус, который летом того же года 

поднял мятеж против Советской 

власти на всем протяжении Транс-

сибирской магистрали и в одно-

часье захватил огромные про-

странства страны – от Челябинска 

до Владивостока. На юге евро-

пейской части России не дремали 

деникинцы, которые оправившись 

после неудачного штурма Ека-

теринодара (ныне Краснодар), 

в июне 1918-го вновь повели на-

ступление на Кубань и на этот раз 

достигли цели. 

В этих условиях один из осно-

вателей Красной армии, народный 

комиссар по военным и морским 

делам Лев Троцкий предложил 

перейти к более жесткой модели 

построения армии. Согласно Де-

крету Совета Народных Комисса-

ров 29 июля 1918 года, в стране был 

введен воинский призыв, который 

позволил к середине сентября до-

вести численность РККА до почти 

полумиллиона человек. 

Наряду с количественным 

ростом, армия укреплялась и ка-

чественно. Руководство страны 

и РККА поняло, что одними лозун-

гами о том, что социалистическое 

отечество в опасности, войну 

не выиграешь. Нужны опытные ка-

дры, пусть и не придерживающие-

ся революционной риторики. 

В массовом порядке в Крас-

ную армию стали призывать так 

называемых военспецов, то есть 

офицеров и генералов царской 

армии. Их общая численность 

в ходе Гражданской войны в рядах 

РККА насчитывала почти 50 тысяч 

человек. 

РККА прошла через Граж-

данскую войну, советско-поль-

скую войну, несколько совет-

ско-финских войн, два афганских 

похода, испанскую войну, бои 

на Халхин-Голе, войны в Прибал-

тике и Средней Азии, сталинские 

репрессии, Великую Отечествен-

ную и советско-японские войны. 

В феврале 1946 года РККА была 

преобразована в Советскую ар-

мию, просуществовавшую до 1992 

года. 

В настоящее время Вооружен-

ные Силы России по-настоящему 

стали эффективным механизмом 

защиты интересов нашей страны, 

как вокруг ее границ, так и на всем 

геополитическом пространстве.

шего языка, сразу переходим на 
русский. 

- Какая подготовка предше-
ствовала настоящей службе?

- Любой, кто приходит служить 
по контракту, проходит так назы-
ваемую «школу выживания». Это 
физические нагрузки, бег во всей 
амуниции, выполнение поставлен-
ных задач. Мне было не трудно. 

- Когда Вы учились в вузе, со-
стояли в студенческой службе 
безопасности.

- С первого курса, а уже на треть-
ем курсе стал руководителем сту-
денческой службы безопасности. 
Эта работа тоже требовала хорошей 
физической подготовки, дисципли-
ны, собранности, сдержанности. 

Мы работали не только на уни-
верситетских, но и на городских и 
республиканских мероприятиях. 
Участвовали в качестве волонтеров 
в поиске пропавших людей. То есть 
успевали помочь и полиции. 

- По вузу скучаете?
- Конечно! Это самое золо-

тое время. Сейчас вот зашел в 
университет, встретил старых 
друзей, преподавателей, просто 
прошелся по родным коридорам. 
Что интересно, мои сослуживцы 
считают меня очень умным и эру-
дированным, когда узнают, что у 
меня диплом физмата. А еще их 
впечатлило количество моих дру-
зей ВКонтакте. «Ты на самом деле 
их всех знаешь?» – спрашивали 

они. «Конечно, это мои друзья по 
вузу, по студенческой жизни», – 
отвечал я.

- Самый яркий момент Вашей 
армейской жизни?

- Участие в параде 9 мая 2017 
года. Это очень почетно и волни-
тельно.  Всю нашу бригаду взяли 
полностью. Мы репетировали 
всю ночь. Было холодно. Оно того 
стоило – на главной площади 
страны в самый главный празд-
ник пройти парадом. Также с вол-
нением слушали речь Президен-
та России, где каждое слово бьет 
прямо в сердце, и ты понимаешь, 
потомком какого великого наро-
да ты являешься. Победы наших 
дедов в Великой Отечественной 

войне – это сим-
вол героизма и 
мужества, сим-
вол настоящего 
п а т р и о т и з м а 
и бесконечной 
любви к своей 
родине. Хочется 
быть достойным 
их памяти.  

- Что поже-
лаете нашим 
студентам в 
преддверие Дня 

защитника Отечества?
- Я уже общался с ребятами, 

которые сейчас учатся на 4 кур-
се.  Они интересовались, на какую 
службу идти. Советовать я не могу, 
каждый сам должен сделать вы-
бор. Просто рассказал, как это все 
происходит.  А они сами выберут 

– срочную службу или службу по 
контракту.

Желаю всем – тем, кто прошел 
армию, а особенно тем, кто 
служил в горячих точках, мира, 
не черстветь душой, оставаться 
людьми. А самое главное, чтобы 
человечество забыло слово 
«война».

Марина Варламова, 
Татьяна Кугаткина

Увлеченные 
археологией

Древняя посуда, черепки, монеты… Сколько 
тайн хранит земля! Как это заманчиво – 

ощутить дыхание веков, погрузиться 
мыслями в лабиринты истории. 

А рхеология. Ее 
называют самой 
романтической 
отраслью исто-
рической науки, 

а археологов – детективами про-
шлого. 

Услышать о кропотливом, но 
очень интересном труде археоло-
гов мне удалось, пообщавшись с 
влюбленными в свое дело моло-
дыми археологами – студента-
ми 4 курса факультета истории, 
управления и права Екатериной 
Осиповой и Кириллом Верия-
ловым. Совсем недавно ребята 
вернулись с Всероссийской Ура-
ло-Поволжской археологической 
конференции студентов и моло-
дых ученых, на которой предста-
вили свои доклады. 

- Вы стали участниками 
двух крупных археологических 
экспедиций и трех «Вахт Памя-
ти». Откуда такая тяга к архео-
логии?

Екатерина: Когда поступа-
ли в вуз, знали, что нас ожидает 
археологическая практика, но я 
не думала, что это занятие будет 
таким значимым в моей жизни. 
Это очень интересный и увлека-
тельный процесс, а если работа-
ешь еще и в отличной компании, 
то вдвойне интересный!

Кирилл: Мой папа – исто-
рик. И он часто увлеченно расска-
зывал об археологической прак-
тике. Мы ведь ездим не только 
ради раскопок, сама обстановка, 
атмосфера завораживают. Один 
раз съездил – и уже не можешь 
без этого. 

Екатерина: На лекциях по 
археологии нам казалось, что это 
не интересно, почти ничего не по-
нимали. А как только на практи-
ке взяли в руки лопаты – все наши 
знания автоматически оказались 
в руках.

Кирилл: Наша первая архео-
логическая практика проходила 
в Звениговском районе Респу-
блики Марий Эл. Мы работали 
на раскопках старого поселения 
финно-угров каменного века. На-
шли много керамики. Там же ра-
ботали студенты из Финляндии. 
Было очень интересно.

- Расскажите, пожалуйста, 
об участии в Урало-Поволжской 
археологической конференции.

Екатерина: Про конферен-
цию нам рассказал Николай Ста-
ниславович Мясников. Он же по-
мог с выбором тем и работой над 
докладами. 

с.8

Екатерина Осипова.
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Номинация 
«Доброволец года».

Победитель – студентка 4 
курса факультета естественнона-
учного образования Анна Карпе-
ева. Руководитель волонтерской 
организации «Корпорация Добра» 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, экскур-
совод биологического музея вуза. 
Принимает активное участие в 
реализации таких проектов, как 
«Пронесем уважения через годы», 
«Поделись добротой», «АРТ-про-
странство».  Организатор фести-
валей «Радуга добра», «Смена До-
бра», проекта «Спорт.Здоровье.
Единство». Активный участник Ре-
спубликанской программы «Служ-
ба примирения – новая практика 
диалога».

«Добровольчество – это стиль 
жизни, способ выразить себя, воз-
можность лучше узнать себя, позна-
комиться с новыми людьми и полу-
чить море положительных эмоций».

Номинация «Интеллект 
года»

Победитель – студентка 3 кур-
са факультета истории, управле-
ния и права Наталия Шарнина. 
Соавтор проектов «Защита прав 
иностранных студентов», «Эколо-
гия души», «Помощь бездомным 
животным», «Образование до-
ступно всем». Серебряный призер 
конкурса проектной деятельности 
«Учитель будущего» в г. Кирове. 

«Год был очень продуктивный. 
Я приняла участие в крупных на-
учных археологических конферен-
циях: Урало-Поволжской конферен-
ции в г. Кирове, в межрегиональной 
научно-практической конференции 
«Археология в исследованиях мо-
лодых», в историческом образо-
вательном форуме «Парад эпох» 
в г. Рязани. Также я получила вто-
рое образование: помимо учителя 
истории, я буду учителем изобра-
зительного искусства».

Номинация 
«Спортсмен года».
Победитель – студентка 4 кур-

са физико-математического фа-
культета Анастасия Аппакова. 
Член сборной команды Чувашской 
Республики и Приволжского феде-
рального округа по армрестлингу и 
мас-рестлингу. Кандидат в мастера 
спорта. Серебряный призер пер-
венства России и бронзовый призер 
чемпионата ПФО по мас-рестлингу, 
бронзовый призер чемпионата Рос-
сийского студенческого спортивно-
го союза по армрестлингу. 

«У меня два главных жизнен-
ных девиза: “Люби то, что ты дела-
ешь, и всегда делай это на отлично” 
и “В любой жизненной ситуации 
оставайся Человеком!”»

Номинация «Лучшая 
студенческая 

творческая личность».
Победитель – студентка 2 кур-

са факультета художественного и 
музыкального образования Лю-
бовь Лакман. Финалист Всерос-
сийского музыкального проекта 
«Универвидение – 2017» (г. Сыктыв-
кар), участница фестиваля «Рос-
сийская студенческая весна – 2017» 
(г. Тула), лауреат I степени XX меж-
дународного фестиваля-конкурса 
исполнительского мастерства «На-

дежды Европы» (г. Сочи), лауреат I 
степени регионального фестиваля 
молодежного песенного творче-
ства «Дебют – 2017», (г. Чебоксары), 
лауреат национальной премии в 
области культуры и искусства «Бу-
дущее России» (г. Казань).

«Меня делает счастливой мое 
любимое дело, дело, которому я 
пытаюсь посвятить большую часть 
своей жизни, – музыка. Мне очень 
нравится высказывание Уильяма 
Шекспира: «Музыка глушит пе-
чаль». Я с ним абсолютно согласна». 

Номинация 
«Журналист года».
Победитель – студентка 4 кур-

са факультета чувашской и русской 
филологии Анастасия Лукина. Ре-
дактор газеты «Лукоморье», автор 
11 научных работ, 33 статей для газе-
ты, победитель 3 степени VIII Меж-
дународного научно-практическо-
го конкурса «Лучшая студенческая 
статья – 2017», обладатель 2 места 
в секции «Современные аспекты 
анализа слова» Международной 
научно-практической конферен-
ции «Актуальные проблемы совре-
менного языкознания и лингводи-
дактики», стипендиат Президента 
Российской Федерации.

Номинация «Лучший 
иностранный студент».

Победитель – студентка 2 кур-
са факультета физической куль-
туры Наргиза Ахмедова. Член 

сборной команды ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева  по баскетболу, участница 
группы поддержки «Golden Rush». 
Активно участвует в обществен-
ной и спортивной жизни вуза. 

Номинация 
«Студенческий 

социальный проект 
года».  

Победитель – проект 
«Брызги радости» (руково-
дитель – Ксения Васильева). 
Проект направлен на обучение азам 
плавания детей, попавших в труд-
ные жизненные ситуации.

Номинация 
«Студенческий лидер 

вуза».
Победитель – студентка 3 кур-

са факультета физической куль-
туры Екатерина Боброва. Орга-
низатор и участник множества 
студенческих мероприятий вуза. 
Кандидат в мастера спорта по 
легкой атлетике, член спортивной 
сборной команды ССК «Патриот», 
обладатель золотого знака ГТО и 
двух знаков 1 степени студзачета 
АССК России, занимается спор-
тивным туризмом. Основатель и 
редактор студенческой газеты фа-
культета «ФФК LIFE». Стипендиат 
Главы Чувашской Республики за 
особую творческую устремлен-
ность.

Лучшие! В ЧГПУ подвели итоги 
конкурса «Студент года – 2017»!

В педагогическом университете состоялось награждение победителей конкурса 
«Студент года – 2017». Конкурс проводится в вузе с 2015 года и с  каждым 

годом набирает популярность. В минувшем году на участие в конкурсе 
было подано 56 заявок. Лучшие были выбраны в 13 номинациях.

Конкурс
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«2017 год был самым плодот-
ворным и значимым в моей жиз-
ни. За этот год прошло очень много 
форумов, школ актива, культурных 
мероприятий, спортивных сорев-
нований, научных конференций и 
еще других интересных событий. 
Я хорошо поработала, и любимый 
вуз отплатил мне тем же: я съезди-
ла на море, впервые посетила пре-
красные города Санкт-Петербург, 
Челябинск, Ростов-на-Дону. Мне 
очень нравится приносить пользу 
родному университету, я очень им 
горжусь».

Номинация «Лучшая 
спортивная команда».

Победитель – команда турклу-
ба «Наджда». Участники команды 
– призеры Открытого чемпионата 
города по спортивному туризму на 
горных дистанциях, победители и 
призеры 46-го межреспубликан-
ского туристского слета работников 
образования Республики Татарстан, 
Республики Чувашия и Республики 
«Марий Эл «ТатЧуМара», бронзо-
вые призеры Всероссийских сорев-
нований по спортивному туризму 
«Гонки четырех» в составе сборной 
Чувашской Республики, призеры 
стартов Федерации спортивного 
туризма Чувашской Республики,  се-
ребряные призеры турслета студен-
тов вузов Приволжского федераль-
ного округа.

Номинация 
«Студенческий 

творческий коллектив 
года».

Победитель – Театр мод «Ко-
ролевство снов» факультета худо-
жественного и музыкального обра-
зования (руководитель Екатерина 
Волкова). Театр мод становился по-
бедителем различных всероссий-
ских и международных конкурсов 
и фестивалей. Коллектив включен 
в «Золотой фонд» фестиваля «Рос-
сийская студенческая весна». За 20 
лет существования фестиваля этой 
чести удостоены всего 10 коллек-
тивов со всей страны, которые на 
протяжении многих лет занимали 
призовые места и гран-при фести-
валя.

Номинация 
«Студенческое 

СМИ года».
Победитель – «cтуденческая 

медиа-команда #PEDvoice (руково-
дитель – Ирина Карзакова). На се-

годняшний день на Интернет-СМИ 
#PEDvoice подписаны 1448 участни-
ков. Новостной аккаунт #PEDvoice 
включает не только информацион-
ные блоки с комментированием 
происходящих в вузе и республике 
событий, но и большую коллекцию 
фотографий, а также видеоархив 
всех мероприятий студенческой 
жизни педагогического университе-
та. Над созданием материалов для 
#PEDvoice трудится целая команда 
студентов.

Номинация 
«Студенческое 
общественное 

объединение вуза».
Победитель – общественная 

организация «Поисковый отряд 
”Память”» (руководитель – Мяс-
ников Николай Станиславович). 
Поисковый отряд – участник 11 
поисковых экспедиций по местам 
боев Великой Отечественной вой-
ны в Смоленской, Калужской, Ле-
нинградской областях.

«Прежде, чем вступить в ряды 
поискового отряда «Память», нуж-
но пройти годовое обучение, где в 
подробностях изучается работа 
отряда. После у участников отряда 
появляется возможность поехать 
на «Всероссийскую Вахту Памяти» 
- на две недели отряд выезжает в 
места боев Великой Отечественной 
войны и проводит раскопки. Также 
члены отряда активно работают 
со школьниками, проводят «Уроки 
мужества», военно-исторические 
квесты, знакомят с деятельностью 
«Поискового движения России» и 
самого отряда. В течение всего года 
отряд работает с архивом, занима-
ясь поиском имен солдат Великой 
Отечественной войны».

Номинация «Гран-при 
“Студент года – 2017”».

Победитель – студентка 2 
курса факультета истории, управ-
ления и права Инга Егорова. Ста-
роста группы, председатель СНО 
факультета. Награждена серти-
фикатами и благодарностями за 
участие во всероссийских, респу-
бликанских и городских меропри-
ятиях, дипломами и грамотами 
за победы в международных, все-
российских, межрегиональных 
конференциях и конкурсах. В 2016 
году вошла в обновленный состав 
Молодежного Правительства при 
администрации города Чебоксары, 
где на данный момент является се-
кретарем. Активист Волонтерско-
го центра г. Чебоксары и ЧРО ВОД 
«Волонтеры Победы», занимается 
добровольческой деятельностью. 
В 2017 году принимала участие в 
качестве волонтера на XIX Всемир-
ном фестивале молодежи и студен-
тов. обладатель Гранта Российско-
го союза молодежи.

«Каждый человек сам выбира-
ет, идти ли ему по жизни по протоп-
танной кем-то тропе или же прокла-
дывать свой путь. Я выбрала второй 
вариант: строю свою дорогу и твёр-
до иду по ней наслаждаясь каждым 
шагом. Главное мое правило: «Сей-
час – это все, что у тебя есть». Ценен 
каждый момент жизни». 

В минувшем году на участие в конкурсе было подано 56 заявок. Лучшие были выбраны в 13 номинациях.

Конкурс
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 Татьяна Кугаткина
 Фото А. Исаева

О жизни китайских 
студентов в России, 
сложностях обуче-
ния, новых откры-
тиях, а также о том, 

как в Китае празднуют Новый год, 
нам рассказали Оксана (Иян Хуйи) 
и Лиза (Ли Ся). 

О русском языке и 
учебе в России

Русский язык мы выбрали 
сами. Между Россией и Китаем 
сейчас очень хорошие отноше-
ния. Надеемся, что они и впредь 
останутся такими. Если мы знаем 
русский язык, то сможем в даль-
нейшем устроиться на хорошую 
работу. А чтобы лучше выучить 
русский, нужно обязательно по-
жить среди носителей языка. То, 
что мы прошли языковую стажи-
ровку в России, конечно же, будет 
учитываться при устройстве на ра-
боту, и у нас будет преимущество.

Родители отпустили нас в Рос-
сию очень спокойно. Они считают, 
что пройти обучение в российском 
вузе – это очень престижно. Рады, 
что мы увидели другую страну и 
получили новый опыт в жизни.

Чувашский государственный 
педагогический университет де-
вушки выбрали не только потому, 
что между нашими вузами есть до-
говор о сотрудничестве. 

В больших городах учатся мно-
го студентов из Китая, которые 
обычно живут вместе, общаются в 
основном между собой и преиму-
щественно на китайском языке. А 
это плохо для языковой практики. 
Чебоксары – небольшой город, и 
здесь живет мало китайцев. В ЧГПУ 
нас из Китая всего восемь человек. 
Понятно, что много времени мы 
проводим вместе и между собой 
часто общаемся на китайском, за 
что нас, кстати, очень ругают пре-
подаватели. Но все-таки с русски-
ми мы находимся в постоянном 
контакте и стараемся разговари-
вать по-русски.

К учебному расписанию мы 

привыкли сразу. Самое трудное – 
разговаривать с русскими: вы все 
очень быстро говорите! Иногда мы 
не совсем точно понимаем, что вы 
хотите сказать. 
По-русски сами 
говорим пока 
медленно, хотя 
учим язык уже 
три года. Это 
очень трудный 
язык, в котором 
не только слож-
ная граммати-
ка, но и звуки.   А 
самый сложный 
звук – «р», мы 
долго его учили. 
Но на русском 
мы говорим луч-
ше, чем на ан-
глийском. 

Нелегко дается нам и русская 
литература. В последнее время чи-
таем Пушкина. Знаем, что он изве-

стен во всем мире. 
Переводили дома то, 
что не совсем поняли 
на занятиях. Понра-
вилось. Надо больше 
читать. А еще хотим 

сходить в кино, хотя и пережива-
ем, что не все поймем. Но надо по-
пробовать. 

Образование в Китае
Девушки рассказали, как 

устроена система образования в 
Китае.

В школу дети идут в шесть лет. 
Это так называемая «нижняя шко-
ла», где учатся до 12 лет. Потом сле-
дует средняя школа – ее заканчи-
вают в 15 лет, и старшая школа, где 
учатся 3 года. Далее нужно сдать 
государственный экзамен. По его 
итогам можно поступить в кол-
ледж или вуз.

 После окончания школы де-
вушки поступили в Гуйчжоуский 
педагогический университет, где 
изучают русский язык. Сейчас они 
на третьем курсе. 

На стажировку в Россию от-
правили только 8 самых лучших 
студенток нашего курса, на кото-
ром учатся 24 человека. Год стажи-
ровки в России будет засчитан нам, 
как год учебы. Вернувшись на ро-
дину, мы перейдем на четвертый 

Из Китая – в Россию 
за хорошим русским 
и новыми друзьями

Диана, Юля, Нина, Альфия, Лиза, Оксана… такими русскими именами называют 
студентов из Гуйчжоуского педагогического университета, которые проходят 

языковую практику в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева.  Девушки приехали в г. Чебоксары 
в сентябре 2017 г. и пробудут в столице Чувашии до июня 2018 г.

Китайский новый год в ЧГПУ. В больших городах учатся много студентов из Китая, которые обычно 

живут вместе, общаются в основном между собой и преимущественно на китайском языке. А это 

плохо для языковой практики. Чебоксары – небольшой город, и здесь живет мало китайцев.

Лиза.

Оксана.
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курс, который будет завершаю-
щим. Высшее образование в Китае 
такое же, как и в России: 4 года ба-
калавриата, 2 года магистратуры и 
3 – аспирантуры.

О новых друзьях
Студенты из Китая живут в 

обычном общежитии, к которому 
привыкли не сразу.

Самым трудным для нас было 
привыкнуть к бытовым услови-
ям, особенно к тому, что санузел 
находится не в комнате. В нашем 
общежитии в Гуйяне все удобства 
в комнате. Но мы привыкли. 

А вот большая кухня нас раду-
ет. Здесь мы познакомились с на-
шими соседками, которые учат нас 
готовить русские блюда, а мы их – 
китайские. Мы готовим в основном 
свои национальные блюда, но и к 
русской кухне успели привыкнуть, 
больше всего нам нравятся щи. А 
вот вкус борща никак не можем по-
нять! Наших соседей в общежитии 
мы угощали китайским блюдом – 
пельменями с перцем. Они ели их 
со слезами на глазах, но говорили, 
что вкусно, хотя очень остро! 

В общежитии мы живем очень 
дружно. Когда мы только собира-
лись в Россию, нам многие говори-
ли, что русские – очень серьезные, 
не любят улыбаться. А когда при-
ехали сюда, то поняли, что это все 
неправда. Все очень дружелюбные, 
веселые и отзывчивые. 

Также мы подружились с теми 
студентами, которые уже прошли 
обучение в Гуйчжоуском педагоги-
ческом университете. Они хорошо 
говорят по-китайски и часто помо-
гают нам с переводом. 

О путешествиях
Студенты из Китая очень любят 

путешествовать по России. Наши 
девушки пока успели побывать 
только в Казани.

Казань нас очень впечатлила. 
Но еще мы мечтаем о поездках в 
Москву и Санкт-Петербург, и они 
обязательно состоятся. Если нам 
выдалась такая уникальная воз-
можность приехать в Россию, то 
надо побывать во многих городах. 
Важно не только лучше выучить 
русский язык, но и прикоснуться к 
жизни этой огромной страны. 

А в Чебоксарах у нас уже есть 
любимые места – это набережная 
Волги и санаторий «Мечта», там 
очень красиво. А еще нас приятно 
удивил музей Бичурина. 

Про Новый год
Новый год в России девушки 

встретили в санатории «Мечта».
Нас очень впечатлила большая 

нарядная едка, которая стояла в 
зале. В Китае елки не наряжают. 
А сам русский Новый год мы встре-
тили очень спокойно, так как в но-

вогоднюю ночь были в санатории 
практически одни. И было очень 
тихо. Слышали, что у русских это, 
как и у нас, семейный праздник. 

По давнему обычаю Новый год 
в Китае отмечают несколько дней, 
чтобы хватило времени пообщать-
ся со всеми родными. В этом году 
будет 15 выходных дней. Сейчас 
все стремятся приехать к своим 
родственникам, поэтому вокзалы 
и аэропорты страны переполнены.

У нас Новый год, как и другие 
традиционные праздники, отме-
чается по Лунному календарю. То 

есть все даты постоянно смеща-
ются относительно принятого в 
остальном мире календаря.  Даже 
свои дни рождения мы празднуем 
каждый год в разные дни.

Очень важен у нас канун Но-
вого года. Весь день мы наводим в 
доме порядок и готовим празднич-

ный ужин. Вечером вся семья со-
бирается за праздничным столом, 
на котором обязательно будут 
мясо, овощи, китайские пельмени. 
Мы кушаем, смотрим телевизор, 
общаемся, иногда играем в игру, 
чем-то похожую на русские карты. 
Танцевать у нас не принято. По-
дарки друг другу тоже не дарим. А 
вот родители детям дарят обычно 
деньги. 

Здесь, в России, мы обязатель-
но будем отмечать китайский Но-
вый год. Приготовим ужин, сядем 
за стол, позвоним родителям, по-
здравим их.

О семье 
Сейчас в Китае официально 

разрешено иметь двух детей.  И 
Лиза, и Оксана – не единственные 
дети своих родителей. Но на во-
прос: «Сколько бы вы сами хотели 
иметь детей?» – пока не могут отве-
тить однозначно.

Наверное, все-таки, одного ре-
бенка. Хотя, когда в семье больше 
одного ребенка, дети не растут 
такими эгоистами, они умеют де-
литься и дружить. Но двое детей 
– это очень дорого: игрушки, оде-
жда, образование…

О том, что удивило
У вас очень холодно. У нас тоже 

есть зима, но она не такая мороз-
ная, и, конечно же, нет столько сне-
га. Зато здесь мы впервые в жизни 
покатались на коньках, лыжах. Это 
очень трудно. А вот кататься с гор-
ки на ватрушках совсем не трудно, 
очень даже весело.

Удивляет отсутствие людей на 
улицах. Вечером вообще никого 
почти нет. Кажется, что очень пу-
сто. Сначала было даже страшно: 
где же все люди?!

У вас все наоборот – город ма-
ленький, студентов мало, места мно-
го… Но нам нравится. Это Россия.

Но:
Когда вернемся в Китай, всем 

своим друзьям и однокурсникам 
будем говорить, что если будет воз-
можность, обязательно надо по-
ехать в Россию и своими глазами 
увидеть ее разнообразную и инте-
ресную жизнь. Здесь можно лучше 
выучить русский язык – это очень 
важно. Но самое главное – можно 
найти новых друзей. Если появит-
ся такой шанс, то мы обязательно 
еще раз приедем в Россию. 

P.S. Необходимо отметить, что 
с девушками мы разговаривали без 
переводчика и отлично друг друга 
поняли!

Стажеры из Китая. 

Лиза и Оксана – ведущие 

Дней китайской культуры. 
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Я выступала с докла-
дом «Костяные амулеты 

именьковской культуры Иванько-
во-Ленинского городища «Шолм» 
второй половины VII в. н.э.». Работа 
написана по материалам раскопок 
городища «Шолм», расположенного 
на территории села Иваньково-Ле-
нино Алатырского района Чувашии. 
Раскопки проходили в августе 2017 
года.  Мы приняли в них участие.  
Ранее предполагалось, что имень-
ковская культура исчезла в первой 
половине VII века нашей эры. Но на-
ходки показали, что она существова-
ла и во второй половине века. 

Объект раскопок пред-
ставлял собой слегка углу-
бленное в грунт жилище 
размерами 7,5х5,5 м кар-
касно-столбовой конструк-
ции с центральным опор-
ным столбом и, очевидно, 
четырехскатной крышей, с 
открытым очагом внутри. 
В ходе раскопок удалось 
обнаружить фрагменты ке-
рамической посуды, кости 
животных, бронзовые и сте-
клянные украшения и пред-
меты одежды, орудия труда, 
а также множество костей с 
просверленными отверсти-
ями. Вот они-то нас и заин-
тересовали: что это такое, для чего 
использовалось… Мы предположи-
ли, что это костяные амулеты.  С 
наибольшей вероятностью амулеты 
городища «Шолм» могли быть связа-
ны с охотничьей промысловой маги-
ей и носились самими охотниками, 
при этом их расположение в жили-
ще говорит об особом месте хране-
ния. Судя по кухонным остаткам, 
охота играла большую роль в жиз-
ни населения городища. Половину 
остеологической коллекции состав-
ляют кости диких видов животных. 
Среди них полностью преобладает 
лось, однако амулетов, изготовлен-
ных из его костей, нет.

Кирилл: Тема моего доклада – 
«Сравнительный анализ расселения 
волжских болгар XIV – начала XV в. 
и «ясачной чюваши» XVI – первой 
половины XVII в. в Предволжье». 
Этот вопрос мне самому очень ин-
тересен. Да и моя фамилия – Вери-
ялов – подлила масла в огонь! Как 
известно, в чувашском языке выде-
ляются три диалекта: верховой (ви-
рьял), низовой (анатри) и средний 
(смешанный). По своему диалекту я 
отношусь к анатри, а вот фамилия! 
Суть моей работы – доказать, что 
чуваши являются потомками волж-

ских болгар. Доказывать 
этот факт приходится и с помощью 
картографирования: отмечаем на 
карте чувашские поселения XVI века 
и сравниваем с археологическими 
памятниками Волжской Болгарии, 
прослеживаем переселения чува-
шей с места на место.

- В составе поискового отря-
да «Память» вы приняли участие 
в трех поисковых экспедициях 
«Вахта Памяти» в Ленинградской 
области. Можно как-то срав-
нить археологические раскопки 
и раскопки в рамках «Вахты Па-
мяти»?

Екатерина: Начнем с того, 
что отношение к этим двум видам 
раскопок совершенно разное. В ар-
хеологических экспедициях мы 
ищем предметы быта давно минув-
ших веков. А «Вахта Памяти» – это 
поиск, в первую очередь, погибших 
солдат Великой Отечественной во-
йны – войны, которая коснулась се-
мьи каждого из нас. Поэтому и отно-
шение более трепетное. 

Кирилл: В археологии более 
методологический подход к раскоп-
кам: все размечено по квадратам, по 
сантиметрам… А на Вахте работаем 
точечно, копаем в примерно наме-
ченном месте.

- Опыт участия в археологи-
ческих раскопках помогал вам на 
«Вахте Памяти»?

Кирилл: На Вахте мы иногда ис-
пользуем методы, которые применя-
ются в археологических раскопках, 
то есть аккуратно, слой за слоем про-
двигаемся вглубь. Мало, кто из поис-
ковиков так работает. Но это возмож-
но далеко не всегда. Например, когда 
работаем в болоте, то там совершен-
но другая методика.

- Работа археолога – это, пре-
жде всего, тяжелый труд. Вас не 
пугают трудные бытовые и по-
годные условия?

Кирилл: В поисковые экспеди-
ции в Ленинградскую область мы 
ездим весной, когда снег уже почти 
сошел и не жарко, а самое главное, 
когда в болотистой местности еще 
нет комаров и мошкары. Мы работа-
ем еще в хороших условиях по срав-
нению с некоторыми другими по-
исковыми отрядами: у нас большая 
армейская палатка, в которой есть 
печка, – это огромный плюс. Неко-
торые поисковики живут в обычных 
туристских палатках, когда ночные 
температуры бывают и минусовые. 

Екатерина: Все познается в 
сравнении. После условий Ленин-

градской области летние археологи-
ческие экспедиции нас совершенно 
не пугают, мы абсолютно неприве-
редливые.

Раскопки – это очень интересно. По-
сле трудового дня – посиделки у костра, 
гитара, полевая кухня и круг единомыш-
ленников. Вот она – романтика!

-  Знания, которые вы получа-
ете в поисковых экспедициях, не 
вызывают у вас каких-либо про-
тиворечий при чтении учебников 
по истории?

Кирилл: В учебниках подроб-
ностей событий не пишут, а лишь 
причинно-следственные явления. А 
на «Вахте Памяти» мы изучаем все 
подробно: вот тут такая-то часть 
стояла, было у них столько-то еди-
ниц оружия и техники, потом от-
правилась туда-то … Это дает нам 
полную картину прошедших бое-
вых действий. Эмоции усиливают 
находки, которые когда-то принад-
лежали конкретным людям. 

Екатерина: Кроме того, в шко-
лах мы проводим уроки мужества, 
демонстрируем найденные пред-
меты, рассказываем детям о войне. 
Это находит живой отклик в серд-
цах учеников. Когда показываем им 
находки – просто всплеск интереса, 
воочию они такие предметы рань-
ше не видели. Мальчики, конечно, 
живее реагируют, импульсивнее.  
Многие тут же говорят о своих род-
ственниках, которые были на войне.  
Есть те, кто сами хотят тоже попро-
бовать поучаствовать в поисковых 
экспедициях.

- В этом году вы заканчиваете 
вуз, что дальше?

Екатерина: Заканчивать вуз 
вообще не хочется, всю жизнь бы 
тут училась и работала! Я бы хотела 
продолжить обучение, а если полу-
чится, связать свою жизнь с истори-
ей и археологией и пойти учиться 
дальше.

Кирилл: Я сначала хочу пойти в 
армию, но обязательно в 90-й поис-
ковый батальон, который занимает-
ся раскопками в Ленинградской об-
ласти. Там служит наш выпускник, 
участник отряда «Память» Андрей 
Карпов. Мы с ребятами – участни-
ками нашего отряда, которые в этом 
году тоже заканчивают вуз, очень 
хотим попасть именно туда. Но в 
армию пойду обязательно. На сроч-
ную службу. А после, возможно, пой-
ду работать в школу и обязательно 
продолжу заниматься археологией. 

Беседовала Татьяна Кугаткина
Фото из архива 

Е. Осиповой и К. Вериялова

Увлеченные археологией
Продолжение. Начало на с. 2

с.2

Кирилл Вериялов 

на Вахте Памяти.

На раскопках 

городища «Шолм»

Всероссийская Урало-

Поволжская археологическая 

конференция


